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НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКАЯ 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я 
Каким должен быть инже-

нер завтрашнего дня, какова 
роль педагога в воспитании 
качеств у сегодняшнего сту
дента, какими методами со
вершенствовать учебный прО' 
цесс в свете решений XXIV 
съезда КПСС — этим вопро
сам была посвящена научно-
методическая конференция 
профессорско - преподава

тельского состава вузов Вы
боргского района. Она состоя
лась в середине ноября в ак
товом зале ЛПИ. 

Открыл конференцию пер
вый секретарь Выборгского 
РК КПСС в. М. НИКИФО
РОВ. 

На пленарном заседании с 
докладом «НАУЧНО - ТЕХ
НИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ И 

ПРОБЛЕМЫ ВЫСШЕЙ ШКО
ЛЫ» выступил ректор нашего 
института член - корреспон
дент АН СССР профессор 
В. С. СМИРНОВ. 

Выступили также предста
вители общественных и тех
нических нафедр Политехни
ческого, Педиатрического ин
ститутов и Лесотехнической 
академии. 

Наиболее полно шел раз
говор о совершенствовании 
учебного процесса на секциях 
всех факультетов Политехни
ческого института. Было пред
ставлено около 100 докладов. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института им. М. И. Калинина 
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НЕДЕЛЯ 
НАУКИ С Е К Р Е Т У С П Е Х О В 

фАКУЛЬТЕТ радиоэлектрони
ки традиционно занимает 

ведущее место в нашем институ
те по организации научно-иссле
довательской работы студентов. 
Многочисленные медали и дипло
мы конкурсов всех рангов — от 
ннститутсного до Всесоюзного, ме
дали ВДНХ и другие, награды — 

это лишь внешняя сторона дела, 
эа всем этим стоит большой и 
серьезный труд коллектива пре
подавателей и студентов факуль
тета. В чем секрет этих успехов? 
Как конкретно идет научная рабо
та студентов ФРЗ? 

На вопросы отвечает научный 
руководитель СНО ФРЭ Виктор 
Аркадьевич Целищев, 

— Чем, по вашему мнению, 
объясняется то обстоятепьство, 
что уровень работы СНО ФРЗ вы
сок во всех отношениях? 

— Много-тетнее первенство фа
культета было завоевано и удер
живалось под руководством на
ших руководителей, профессора 
В. Н. Лепешпиской и доцента 
Т. Д. Гавры. 

Во-первых, система обучения 
студентов, принятая у нас, пере
носит основной акцент па само
стоятельную работу студентов. 
Начиная с шестого семестра обу
чения, научно-исследовательская 
работа каждого студента проте
кает неразрывно с учебным про
цессом. Учебные планы кафедр 
ФРЭ включают в себя от 485 до 
925 часов, выделяемых па науч-
но-иссчедовательскую работу (а 
с учетом дипломной работы — до 
1176 часов). Каждый студент в 
научной лаборатории своей ка
федры получает конкретное зада
ние, составленное с учетом его 
тгднвпдуальных возможностей. 
Студенты участвуют такл:с в на
учных семинарах, как предусмо
тренных учебным планом, так и 
кафедральных. 

Во-вторых, необходимо отме
тпть, что на нашем факультете 
имеется большой контингент вы
сококвалифицированных специа
листов и педагогов, способных ру
ководить научной работой студен
тов п лавать им интересные и 
актуальные темы для исследова
ния. 

В-третьих, мощная современ
ная материально-техническая ба
за, па основе которой студенты 

•имеют возможность проводить ис
следования на высоком научном 
уровне. 

В-четвертых, залогом нашей 
успешной работы является четкая 
организация СНО факультета, 
строго дифференцированного иа 
кафедральные секции и подсек
ции по каждой лаборатории дан
ной кафедры. 

— Какие кафедральные сек
ции СНО ФРЭ можно, по вашему 
мнению, выделить среди осталь
ных? 

— Среди семи кафедр нашего 
факультета лучшей в этом отно
шении несомненно является ка
федра физической электроник!! 
(заведующий профессор Н, Н. 
Петров, научный руководитель 
СНО — ст. инясепер С. Е. Стра-
ковская). Эта кафедра всегда впе
реди по числу работ, направляе
мых факультетом на различные 
конкурсы. Секция СНО кафедры 
физической электроники признана 
в прошлом году лучшей среди ка
федр физических факультетов на

шего института, эта секция по
лучила также диплом I степени 
па городском конкурсе. 

— Какие мероприятия прово
дит СНО ФРЭ на «Неделе науки»? 

— Во-первых, научные кон
ференции в семи кафедральных 
секциях, на которых будет заслу
шано 66 лучших докладов из 
большого числа представленных 
на рассмотрение. Состоится пле
нарное заседание, на котором бу
дет заслушан - отчет СНО ФРЭ, 
утвержден план работы на 
1972/73 учебный год и вручены 
награды за лучшие работы, отме
ченные на различных конкурсах. 
В конце «Недели науки» мы на
градим лучших докладчиков на 

•конференциях, которые состоятся 
•в дни «Недели». «Неделя науки» 
•будет широко освещаться в фа
культетской стен!)ой печати. Уче
ные нашего факультета проведут 
беседы со студентамн в общежп-

-тии и в кулуарах конференции. • 
Беседу вел Е. Стольберг, 
член совета СНО института 

31 октября, накануне 55-й 
годовщины Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции, большая группа про
фессорско - преподаватель
ского состава института вы
ступила в цехах и отделах 
Невского машиностроительно
го завода имени В. Н. Лени
на с лекциями, посвяи^енпы-
ми 50-летию образования 
СССР. 

Огромный интерес у слу
шателей вызвали выступле
ния тт. и. М. Рогова, Ц. И. 
Осинина, Б. Н. Камсшкова, 
И. Б. Грузных, В. И. Була-

•нина, И. Г. Коленко. А. А. 
Кукоева, Д. С. Корчуновой, 
Е. Ф. Олехно, Н. А. Вино
градовой, П. И. Земцова, 

М. И. Гаиовой, И. В. Ново
жиловой, II. И. Петровой, 
М. Н. Жданова,' С. А. Верке-
евой, В. А. Брычкиной, К. Я. 
Матенксва, А. Д. Павловой, 
И. С. Петровой, В. Ф. Смир
нова, Г. И. Хмара, Э. Г. Ша
бановой, 0. Н. Днкарева, 

Трудящиеся завода глубоко 
признательны и благодарят 
ученых института за содер
жательные и доходчиво про
читанные лекции. 

Партийный комитет выра
жает пожелание проводить 
такие встречи професеорско-
препода'вательокого состава с 
трудящи>шся нашего завода и 
в дальнейшем. 

В. ФЕДОСЕЕВ, 
эам. секретаря парткома 

Текущая успеваемость 

А ДО СЕССИИ^ 
РУКОЙ ПОДАТЬ 

Позади начало занятий у сту
дентов-первокурсников. На засе
дании академкомисснй энергома
шиностроительного факультета 
подведены нтоги. И надо прямо 
сказать; что онн не радуют: мно
гие студенты занимаются не с 
полной отдачей сил, не уделяют 
должного внимания учебе. Горь
кий факт: 133 человека имеют от
рицательные оценки по одному 
или двум предметам, а многие 
студенты успели получить двойки 
по четырем и более дисципли
нам. Это В. Кошкаров (131/1), 
Н. Анисимов <133/1), О. Ва
гин (135/4), М. Остроумов 
(135/4), В. Серегин (136/1) и дру
гие ребята. Совсем плохи дела у 
студента группы 131/2 Л. Лап
шина, за неуспеваемость по всем 
предметам получившего строгий 
выговор с предупреждением об 
отчислении. 

Многне из этих студентов счи
тают, что все еще впереди, все 
успеется. И никто не подумает, 
что до сессии осталось всего пол
тора месяца. И это при огромной 
насыщепности программы. 

Часть ребят объясняет свое от
ставание большим промежутком 
времени между окончанием шко
лы и поступлением в институт. 
Может быть, довод и весомый, но 
кому же, как не этнм студентам 
необходимо заниматься еще ин
тенсивнее, как это делает, напри
мер, Володя Киселев (гр. 131/1). 
Он пришел в инстузтут, отслужив 
в рядах Советской Армии. Его 
избрали старостой группы, но не
смотря на большую нагрузку 

Володя упорно занимается. Его 
часто можно видеть в библиоте
ке, в учебной комнате, а в обще
житии в его комнате долго 
ночами горит свет. ; 

Но есть другая категория ре
бят, — это те, кто только нынче 
закончил школу. Казалось бы, 
здесь-то все должно быть нор
мально. Но, видимо, почувство» 
вав «свободу», студенты ослабили 
самоконтроль и результаты успе
ваемости не замедлили сказаться. 

Прн подведении итогов мы об
ратились к ряду кафедр с прось
бой о. дополнительных консуль
тациях по некоторым предметам. 
Так, на кафедре математики уже 
составлено расписание консульта
ций всеми преподавателями. На
деемся, что и другие кафедры 
пойдут навстречу ребятам, ио н 
студенты, в свою очередь, не дол
жны пренебрегать этими консуль
тациями. 

В некоторых группах студен
ты-кураторы провели беседы о 
том, как распределить свой рабо
чий день. Ряд успевающих сту
дентов-первокурсников изъявил 
желание помочь тем, кто нуждает
ся в поддержке. Эта инициатива 
особенно хороша для тех, кто жи
вет в общежитии, где проще ор
ганизовать совместные подготов
ки к занятиям. 

Хочется верить, что каждая 
предпринимаемая мера окажется 
не напрасной, и следующая ат
тестация будет более радостной. 

В. ГОЛОВКО, 
студент гр. 531/2 

НА СНИМКЕ: студент V курса ФМетФ Николай Децик. Ма
териал читайте на N1 странице. 

Фото Л. ЛИДИНОЙ 

Работать непрерывно 
Изучать курс «Теоретические 

основы электроте.хникп» студен
ты-электрики в нынешнем году 
начали на полгода раньше обыч
ного — с третьего семестра. В 
связп с этим преподаватели ка
федры ТОЭ обращают еще боль
шее внимание на освоение сту
дентами физических основ кур
са, от пих требуется непрерыв
ная активная работа в течение 
всего семестра. Б противном 
случае неусвоепие какой-либо 
одной темы приводит к последу
ющему лавинообразному увели-
чепшо количества неусвоенных 
вопросов, тем*и разделов. Про
пустившие даже одно занятие 
сами отчетливо чувствуют свои 
пробелы и пе могут полноценно 
усваивать новый материал. 

К примеру приведем результа
ты за первую половппу семестра 
группы .221/3, которая по свое
му уровню подготовки является 
достаточно сильной. Лучше 
остальных занимаются В. Бах-
мутский» В. Васильев, В. Егоров, 
Б; Люблинский, Е. Люленкова, не 
пропустившие нп одного занятия 
и активно работающие на упраж
нениях. В результате такого от
ношения к учебе они первыми 

сдали задания по расчету элек
тростатического поля и по расче
ту магнитной цепи и успешно на^ 
писали контрольную работу, что 
освобождает их от необходимости 
отчитываться по этим разделам 
на зачетной неделе. 

В этой же группе есть студен
ты, пропускающие занятия. 
Л. Гук, например, пропустил де
вять занятий пз десяти. Естест
венно, что п знания у пего по 
пройденному материалу пол
ностью отсутствуют. Из-за про
пуска нескольких занятий А. Ко-
зидубовой, П. Скородумовым и 
А. Дветковым, а также из-за пас
сивной работы по упражнепияи 
им не удалось еще сдать первое 
задание и написать контрольную 
работу. Таким студентам при
дется прилоясить значительные 
усилия, чтобы догнать основ
ную часть группы п своевремен
но получить зачет. 

Изучение курса ТОЭ продол
жается в течение пяти семест
ров и те студенты, которые от
стали в первом семестре, оказы
ваются в весьма тяжелом поло
жении в дальнеГпнем. 

С. ВИНОГРАДОВ, 
ассистент нафедрм ТОЭ, н.т.н. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Навстречу 

50-летию 

СССР 

в нашем институте учатся и 
работают представители многих 
наций и народностей СССР. Автор 
статьи — один из них. Его жиз
ненный путь является наглядным 
примером претворения в жизнь 
ленинской национальной полити-
ни, расцвета при Советской вла
сти ранее отсталых и угнетенных 
народов. 

А. А. Турсунов в 1951 г, окон
чил с серебряной медалью сред
нюю шнолу, а в 1956 г. с отли
чием Московский институт инже
неров водного хозяйства. Затем 
работал старшим прорабом на 
строительства Красноярской ГЭС 
на р. Енисей. После успешного 
прохождения в 1 9 5 8 — 1 9 6 1 гг. 
аспирантуры ЛПИ является со
трудником нашего института. В 
1962 г. он защитил кандидат
скую, а в 1970 г. докторскую 
диссертации. Он является доцен
том института, ведет большую 
общественную работу. 

Грандиозные успехи всех со
ветских республик в хозяйствен
ном и культурном строительстве, 
небывалый в истории расцвет и 
развитие всех народов и нацио
нальностей, населяющих обшир
ные пространства нашей страны, 
вызывают чувства законной гор
дости за нашу социалистическую 
Родину и вселяют в нас уверен
ность в правоте того дела, за 
которое отдали все силы и жизни 
наши деды и отцы и на благо ко
торого трудится нынешнее поко
ление советских людей. 

Эти чувства и мысли с особой 
силой звучат в сердце каждого 
советского гражданина именно в 
эти дни, накануне празднования 
50-летия образования СССР, на
кануне торжественной даты, на
ступление которой отмечается 
самоотвержеппьим трудом на по-
.чях колхозов и совхозов, в це
хах заводов и фабрик, а также 
в лабораториях научных учреж
дений и вузов. 

в свете приближающегося 
праздника по особому смотрятся 
те явления нашей жизни, кото
рые свидетельствуют о великой 
мудрости леншюкой националь
ной политики нашей партии, ко
торые удивляют наших многочис
ленных зарубежных гостей, но 
нам, представителям того поколе
ния советских людей, которое 

МЫСЛИ о ДРУЖБЕ 
родилось, выросло и возмужало в 
годы советской власти, кажется 
обычнь^м. 

Лето и осень этого года было 
для меня временем путешествий, 
временем, многочисленных встреч 
и бесед с людьми разных нацио
нальностей и разных, профессий, 
а следовательно •— временем 
больши.ч размышлений. Как руко
водителю группы советских сту
дентов мне пришлось побывать в 
Германской Демократической Рес
публике, а затем — отпуск и 
поездка в Узбекистан, к .моим 
престарелым родителям. И везде, 
где бы я нн был, в каких бы бе
седах и дискуссиях не приходи
лось участвовать, снова и снова 
возвращаюсь к мыслям о дружбе 
народов, о расцвете социалисти
ческих наций пашей страны, к 
мыслям о той огромной роли, ко
торую сыграли лучшие предста
вители русского народа в счаст
ливой судьбе моего казахского 
народа и других народов Совет
ского Союза. . 

Вспоминаю первую дружескую 
встречу небо.тьшой группы сту
дентов из Дрезденского Техниче
ского универС1ггета и студентов 

нашего института на берегу Фин^ 
ского залива. Жаркий июльский 
день и потому беседы и дискуссии 
чередуются купанием и спортив
ными играми. Положение самого 
пожилого участника встречи по
зволяет как бы смотреть со ста-
роиы па (МОИХ молодых друзей 
С а̂же тогда, когда я оказываюсь 
вовлеченным в гущу спортивных 
игр, бесед и дискуссий). 

После сравнительно долгого 
перерыва, вызванного и}1тенсив-
ной работой над диссертацией, я 
по сути дела впервые встречаюсь 
с нашими студентами в такой 
неофициальной обстановке. И кав 
радостно отметить возросшую ду
ховную культуру, высокий интел
лект, политическое самосознание 
и патриотизм нашего современно
го студенчества! 

Однако мое внимание невольно 
в данной встрече привлекают 
две наших студентки. Раньше я 
их знал как отличниц учебы, 
слышал о них как о хороших 
спортсменках и общественницах. 
Теперь я их вижу, если так мож
но выразиться, на уровне меж
дународной встрета, где они про
являют свои знания, свои харак

тер, свой психологический и 
нравственный настрой и, нако
нец, свой патриотизм. И если бы 
мне как руководителю группы не 
былн известны биографии этих 
девушек, то по внешним призна
кам едва ли удалось бы догадать
ся о том, что передо мноП пред
ставительницы одного из север
ных народов — дочери народа 
коми, некогда обреченного па ги-
бсуть в борьбе с суровой приро
дой п с жестоким национальным 
угнетением царизма, дочери на
рода, благодаря мудрой ленинской 
национальной политике нашей 
партии, зажившего счастливой 
жизнью н огромным скачком 
преодолевшего пропасть былой 
отсталости н невежества. Мои 
молодые спутницы яркое тому 
свидетельство и доказательство. 

Далее воспоминания переносят 
меня на полевой стан четвертой 
бригады колхоза имени В. И. Ле
нина в мо&м-родном Янгиюльском 
районе Ташкентской области. 
Этот кол.хоз ровестник нашего го
сударства. В суровом Юад году 
он был организован бывшими 
батраками на заболоченных, по
росших камышом и осокой бере-

В у н и в е р с и т е т е 
педагогических знаний 

в постановлеиии ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР от 19 
НЮ.ЛЯ с. г. «О мерах по дальней
шему совершенствованию высше
го образования в стране» под
черкивается важность задачи по
вышения научной и педагогиче
ской квалификации профессор
ско-преподавательского состава 
вузов. 

Организованный в институте 
Университет педагогических зна
ний молодых преподавателей при
зван способствовать решению 
этой задачи. За три прошедших 
года его окончили более 220 че
ловек. Учебный план универси
тета на текущий учебный год 
одобрен методическим советом ин
ститута. Он рассчитан на Г1О 
учебных часов и включает три 
основных раздела: психология 
личности и процесс обучения в 
Бысш,ей школе, иекоторые во
просы педагогики высшей школы 
и учебный процесс в техниче
ском вузе. 

В ПРОШ.ТОМ учебном году в 
лекциях по психологии, наряду с 
другими вопросами были рас
смотрены: «Проб.тема личности и 
индивидуальный подход к сту
денту»; «Проблема воли и пси-
Х0.70ГИЯ навыков самостоятель
ной работы в вузе»; «Психологи
ческие особенности студенческого 
возраста». 

.Тектор, кандидат психологиче
ских наук, доцент кафедры пси
хологии ЛГПЙ им. А. И. Герцена 
В. Н. Бабий, которая проводит 
ванлтйя и в этом году, умело 
связывала теоретический матери
ал с вопросами практической 
деятельности преподавателя в 
вузе. 

Интересными по форме и со
держанию были лекции директо
ра ПИП ЛПН СССР, члена- кор-
респоплепта АПН СССР профессо
ра А. В. Дарпнского. Б пих на-
нгяи отражение новые проб.темы 
педагогики высшей школы, тре
бования к лекции в вузе, мето
дика организации и планирова
ния труда преподавате.тя и дру
гие актуальные вопросы педаго
гики. 

С большим вниманием были 
прослушаны лекции, которые 
прочита-ти профессора натего ин
ститута В. П. Семенов, Т. А. Ле
бедев, К. П. Селезнев, Н. В. За

рубаев, доцент М. М. Козлов, на
чальник патентного бюро К. А. 
Трушко. 

Кроме посещения лекций, ка:к-
дый слушатель университета на
писал реферат по одной пз тем, 
предусмотренных программой, или 
составил методическую ра.чработ-
ку по своей специальности и про
вел по ней занятие. Б 1971/72 
учебном году к выполнению за
четных работ было допущено 50 
слушателей университета. Наи
более интересно и глубоко рас
крыли темы с использованием 
опыта работы педагогического 
коллектива института ассистенты 
В. Т. Рождественский (ЭлМФ1, 
Б. А. Масленников (ММФ), Г. К. 
Попова и Б. А. Смольников 
(ФМехФ), Л. Н. Шубина (кафедра 
русскрго языка). 

Однако необходимо отметпть, 
что руководство факультетов, ка
федр, методические комиссии фа
культетов, партийные организа
ции недостаточно уделяли внима
ния повышению педагогических 
зпаннй молодых преподавателей, 
слабо контролировали их учебу в 
университете. Об этом, в частно
сти, свидетельствует такой факт: 
занятия в Университете долл;ны 
былп посещать 118 человек, фак
тически посещали только 50. 

С октября в университете пе
дагогических знаний молодых 
преподавателей института начал
ся новый учебный год. 

К сожа.лению, до сих пор заня
тия не посещают молодые препо
даватели физико - механического 
факультета, а с механико-маши
ностроительного и ннжеиерпо-
экономпческого факультетов на 
лекциях бывает только 50 про
центов слушателей. 

Обращаемся к деканам фа
культетов и заведующим кафед
рами с просьбой больше прояв
лять заботы л' осуществлять кон
троль за учебой молодых препо
давателей в университете педаго
гических знаний. 

Нам кажется, что учеба препо
давателей в университете педаго
гических знаний должна поощ
ряться и учитываться при оцен
ке их служебной деятельности. 

И. ГАЛАНОВ, начальник мете-
дического отдела; В. СИНЯВИН, 
методист 

АктЫмты 

ёузоккой печати. 

Подведены, как известно, ито
ги второго этапа смотра-конкур
са стенных газет, посвященного 
50-.тетню образования СССР, в 
част1шсти — итоги конкурса га
зет для абитуриентов. 

В X; 29 «Политехника» от 
17 октября уже было рассказано 
о победителях. 

Газета «Механик» (ММФ) на 
этом смотре-конкурсе заняла 
второе место, ее редактор —• 
студент группы 540/2 Виктор 
Гаврилов. Заметим, кстати, что 
это второе призовое место, кото
рое получает газета на протя
жении, двух ближайших лет, В 
прошлом году на таком же 
смотре-конкурсе газет для аби
туриентов она заняла первое 
место. В этой связи и возникла 
необходимость рассказать о ра
боте редактора этой газеты л 
его помощниках. 

Редколлегия «Ме.ханика» со
стоит только лз студентов, а но
мер, посвященный абитуриентам, 
оформляли только трое — Вик
тор Гаврилов, Нина Миронова и 
Вера Ковалерова, ныне дипло
мантки гр. 641/4. 

Большую помощь редколле
гии, как и полагалось, оказали 
ответственные секретари прием
ной комиссии по факультету — 
в 1971 г, Андрей Петрович Ку
кушкин, доцент кафедры автома
тов и полуавтоматов и в 1972 г. 
—Иван Владиславович Липский, 
преподаватель кафедры начерта
тельной геометрии и черчения, 
ответственные секретари ОПК 
факультета студенты Валерий 
Мизгунов (1971 г.) и Николай 
Кириллов (1972 г.). 

Две победы на конкурсах не 
вскружили голову Виктору, он 
хорошо понимает, что много еще 
надо потрудиться, чтобы стать 
маститым газетчиком. Главная 
обязанность его в настоящее 
время быть неплохим студентом. 
Он искренний, откровенный па
рень, добрый товарищ, не от
личник, но специальность свою 
«Строительные и дорожные ма
шины» изучает всерьез. 

Улсе третий год занимается 
Виктор в СНО, вечерами пропа
дает- на кафедре. Задача его 
научной .работы •— рассчитать, 
сконструировать в собрать гид-

РЕДАКТОР-СТУДЕНТ 

роузел в виде стендового посо
бия для студентов четвертого 
курса. Как член бюро ВДКСМ 
-факультета он выполняет обыч
ные поручения, ведет работу с 
первым курсом, возглавляет сек
тор печати. 

К газетной деятельносш Вик
тор приобщился впервые в 
1970 г., когда бюро поручило 
ему создать редколлегию фа
культетской газеты, и у него 
это получилось. Задание выпол
нил. Он считает себя многим 
обязанным секретарю бюро фа
культета, Ленинскому стипендиа
ту Василию Подгорному, который 
учил его, как работать. 

Виктор хорошо фотографиру
ет и рисует, еще школьником 
кончил фотокурсы. Весной 1972 
года, когда состоялся митинг 
солидарности с борющимся Вьет
намом, на четвертом этаже пер
вого учебного корпуса был вы
вешен его плакат: «Юность об
личает в.мпериализм». Девочка 
рукой заслонялась от самолета, 
а рядом—статуя Свободы и дол
лары, на которых заетыли кап
ли крови... Плакат висел напро
тив входа, и каждый невольно 
останавливался, чтобы получше 
вглядеться, отходя, взволнованно 
говорил: «Как здорово!» 

Но дело, конечно, не только 
в способностях а даже не в 

удивительной добросовестноси! 
Виктора, — например, материал 
для последнего номера газеты он 
фактически собирал в течение 
полутора лет и фотографий хва
тило еще для оформления стен
дов общежиггия. Самая отличи
тельная черта его, пожалуй, чув
ство ответственности, неумение 
относиться к делу формально и 
равнодушно. 

Редактор много размышлял о 
требованиях, предъявляемых к 
абитуриентской газете, стараясь 
определить ее место и роль сре
ди других форм наглядной аги
тации и печатной информации, 
призванных помочь поступающе
му в институт выбрать факуль
тет я специальность. Сумев 
взглянуть на газету под углодг 
зрения абитуриента, он пришел 
к выводу, что она должна быть 
доходчивой и рассказывать пре
жде всего о том, чего не узна
ешь из справ очников—о живой 
жизни на факультете, о том, с 
чем первокурсник столкнется в 
первую очередь, об учебе, бу
дущей работе и т. д. 

• Чтобы больше собрать именно 
студенческого материала (абиту
риент, чго греха таить, склонен 
более внимательно отнестись к 
заметке ко.ллеги-студента)^ 
Виктор попросил ряд студентов 
пятого курса ответить на не
сколько интересующих абитури
ентов вопросов — о причинах 
выбора данной специальности, 
об овладении ею на протяжении 
учебы, об отношении к ней сей
час н т. д. Две лучшие замет
ки на основе этой анкеты по
мещены в газете. 

«Механик» — абитуриенту» 
занял в 1972 году уже не пер
вое, а второе место, очевидно 
потому, что возрос- общий уро
вень стенгазет, посвященных но
вому приему. А в этом, вероят
но, есть заслуга и газеты «Ме
ханик». 

. Ее редактору Виктору Гаври
лову мы желаем дальнейших 
творческих успехов. 

И. ДАНИЛОВА, 
член редколлегии газеты «По
литехник» 
Фото Л. Лидиной 



ПОЛИТЕХНИК 

НАРОДОВ 
гах тогда бурной реки Чирчик. 
По-видимому на этих землях сда
вала свой первый экзамен зарож
давшаяся тогда советская мелио
ративная наука. П. Н. Павлов
ский, Г. К. Ризенкампф -^ про
фессора нашего института — со 

-своими ученшами былн ини
циаторами и приняли непосред
ственное участие в освоении 
этих земель... 

За .50 лет своего существова
ния колхоз превратился в высо
коорганизованное и __широко ме
ханизированное хозяйство. Одна
ко не только трудовыми подвига
ми, но и ратными дедами славит
ся этот колхоз-миллионер: в 
лихую годину фашистского на
шествия вместе со всем совет
ским народом на защиту Родины 
грудью встали и сьгаовья быв
ших батраков. _Средн них мои 
земляк Юлдаш Каримов '— кава
лер трех орденов Славы, ныне 
почетный пенсионер колхоза... 

На полевой стан колхоза я по
пал . в поисках своего отца, ко
торый в жаркую страду осенней 
уборки урожая, несмотря паевой 
73 года, не мог усидеть дома. 
Был обеденный перерыв. Наши 

обычаи требуют, чтобы гость, 
прибывший издалека, был под
робнейшим образом расспрошен 
обо всем, что он видели слышал; 
гость же покажет себя невежли
вым и невоспитапиым человеком, 
если в свою очередь подробней
шим образом не поинтересуется 
о делах п заботах хозяев. Возни
кает импровизированная беседа, 
в ходе которой обсуждаются и 
обычные крестьянские вопросы: 
виды на урожай, тяжелые погод
ные условия весцы и лета этого 
года. 

Однако в речах земляков не 
слышу жалоб, наоборот, про себя 
отмечаю насколько выросло само
сознание, насколько (масштабны
ми, можно сказать, государ
ственными стали их суждения. 
«Сделаем все возможное и дадим 
стране 50 тыс. тонн хлопка сверх 
ранее взятых обязательств», —' 
говорит мой собеседник, когда 
заходит разговор о выступлении 
Л. И. Брежнева на активе хлоп
коробов республики, 

Б Ташкенте мне пришлось по
сетить Среднеазиатский научно-
исследовательский институт ир
ригации (СЛНИИИРИ). Это одно 

из старейших научных учрежде
ний нашей страны в области 
Гидротехники, В его создании и 
становлении как крупнейшего ис
следовательского центра Средней 
Азии приняли непосредственное 
участие профессора и преподава
тели нашего гидротехнического 
факультета. Б настоящее время 
факультет является основной ба
зой, где повышают свою квали
фикацию большинство научных 
сотрудников САНПИИРИ. 

Там успешно работают миогие 
выпускники гидротехнического 
факультета. Среди них Амин Му-
ха.миедович Мухаммедов, руково
дитель крупного отдела, доктор 
технических паук, профессор, 
член-корреспондент Всесоюзной 
ордена Ленина сельскохозяйст
венной академии, член Междуна
родной Ассоциации гидравличе
ских исследований. Сын бедного 
ташкентского ремесленника, он 
в начале 30-х годов окончил 
рабфак и некоторое время рабо
тал десятником «а гидротехниче
ских стройках Узбекистана. За
тем был направлен в Ленинград
ский по-литехнический институт, 
гидротехнический факультет ко
торого он окончил в 1937 году. 
Еще будучи студентом. А, М. Му
хаммедов начал научную деятель
ность, а затем продолжал ее под 

руководством профессора нашего 
института И, Й. Леви; здесь же, 
на ученом совете гидротехниче
ского факультета, им были ус
пешно защищены сначала канди
датская, а затем и докторская 
диссертации. -

С Амином Мухаммедовичем бесе
дуем о перспективах орошаемого 
земледелия, о водных ресурсах 
республ1шн и невольно разговор 
НРИХ0Д1ГГ к проблеме переброски 
части стока сибирских рек в бас
сейн Аральского моря. После из
вестных выступлений газеты 
«Правда» здесь об этой проблеме 
говорят как о деле ближайшего 
завтра. Однако для меня и моего 
собеседника, представителей двух 
коренных народов Средней Азии, 
узбека и казаха, для нас данная 
проблема имеет и другой аспект. 
Решение Совета Министров 
СССР приступить к разработт^е 
проекта переброски стока сибир
ских рек уже в следующей пяти
летке мы рассматриваем как еще 
одно яркое свидетельство заботы 
партии о нуждах советских лю
дей, и, в частности, заботы о 
нуждах народов Казахстана и Уз
бекистана, 

А. ТУРСУНОВ, 
доктор технических наук, до
цент кафедры гидравлики 

УЧЕНЫЙ, 

ИНЖЕНЕР, 

ПЕДАГОГ 

ПООЩРЕНИЯ УЧАСТНИКАМ СНО НЕДЕЛЯ 
НАУКИ 

Около 60 студентов, членов 
студенческого научного общества, 
работают на кафедре «Оборудова
ние и технология сварочного про-
1гзводства». Они активно уча
ствуют в исследоваяиях в обла
сти электронно - лучевой сварки, 
прочности сварных соединений и 
конструкций, в разработке но
вых электродов для сварки" и на
плавки цветных металлов. 

Студенты младших курсов под 
руководством научного руково
дителя подбирают литературный 
материал, делают расчетно-гра-
фические обработки результатов 
измерений, обучаются методике 
проведения исследований. 

Многие студенты, начавшие 
работу в СНО со_ I I — Ш курсов, 
добились значительных успехов. 
Вот некоторые примеры. 

Студент физико - метал.лурги-
ческого факультета Николай Де
цик еще на II курсе решил бли
же познакомиться со сварочными 

'установками, со своей будущей 

работой, чем это предусмотрено 
учебной программой. Особенно 
его 1штересовал электронный .иуч 
и лазер. Хотелось почувствовать 
ритм дела. 

Он обратился к доценту В. В. 
Башенко с просьбой дать ему ка
кое-нибудь задание. 

С самого начала появился ин
терес. Предстоит изучать на мо
делях закономерности образова
ния формы сварного кратера при 
электронно - лучевой сварке. Не 
все получалось сразу, но посте
пенно, когда появились практи
ческие навыки и навыки экспе
риментатора, работа пошла луч
ше, и через полтора года задание 
было выполнено. Николай высту
пил с докладом по этой теме па" 
научно - технической конферен
ции. На конкурсе за" работу ав
тор получил диплом 1-й степе
ни, 

Старшие его товарищи В. Уша
ков и Т. Иванова, сейчас они 
дипломанты, тоже занимаются 

электронным лучом. Пришли они 
на кафедру с П! курса и актив
но стали участвовать в СНО. В 
итоге — успешная работа, за ко
торую Борис и, Татьяна получи
ли денежную премию. 

Работа в СНО дала им боль

шой запас знаний, научила бо
роться с трудностями, правильно 
и рационально мыслить. 

С. КРИВОЩЕКОВА. 
председатель СНО кафедры, 
студентка гр. 5 6 6 / 2 

На снимках: Б. Ушаков в Т, Иванова в лаборатрр1Ш. 
Фото В. Лидиной 

Цифры и, факты 
# Из 13 тысяч студентов дневного отделения 

около 5 тысяч — члены студенческого научного 
общества. Среди них представители более 5 0 на

циональностей, населяющих нашу страну, и 4 2 — 
представители социалистических и развивающих
ся государств. Практически наш институт гото
вит специалистов для всех уголков нашей пла
неты. 

0 В институте развитьт все формы привлечения 
студентов и научно-исследовательским работам. 
Студенты конструируют, изобретают, пишут от
четы и статьи, участвуют в работах семинаров, 
кружков и конференций. 

Ф В зтом году с участием студентов опубли
ковано более 2 0 0 статей, подано 12 заявок на 
авторские свидетельства. Студентами прочитано 
на конференциях более 1000 докладов. 

^Большую активность проявляют кафедры об
щественных наук по привлечению студентов к 
научным исследованиям. Ежегодно более 6 0 0 0 
студентов пишут рефераты по различным вопро
сам общественных наун. В институте успешна 
работают социологический центр, лекторская 
группа. 

# Дальнейшее развитие получает работа сту
дентов вихнонструкторском бюро. В СНБ создано 
новое направление — исследовательская лабора
тория по тепломассобмену. В СКБ, кроме навы
ков научно-исследовательской работы, привива
ются навыки и организатора. Более 2 5 0 студен
тов работают ежегодно в СНБ. 

21 ноября 1972 года исполняет
ся 60 лет со дня рождения до
цента кафедры «Парогенераторо-
строенне» кандидата технпческнх 
наук Михаила Яковлевнма Полян
ского. 

Михаил Яковлевич является од
ним из крупных специалистов в 
области водных режимов, широко 
известным среди теплоэнергетиков 
своими исследованиями в области 
внутрпкотловых процессов пароге
нераторов п технологии воды. Ему 
принадлежит более 30 печатных 
трудов по исследованию водного 
режима парогенераторов и по 
безреагентным методам водопод-
готовки. 

М. Я. Полянский является так
же автором ряда оригинальных 
конструкций специальных аппара
тов электромагнитного действия, 
которые служат для решения важ
нейших задач парогенераторост
роения методами удаления окис
лов железа и И1лама непосредст
венно из циркуляционных конту
ров парогенераторов любой мощ
ности. 

Большая часть жизни юбиляра 
связана с Ленинградским политех-
иическ1<м институтом, где он на
чал свою учебу в 1935 году, уже 
имея опыт работы и трудовую за
калку электросварщика. Учеба 
была прервана войной с белофин
нами в 1939—1940 гг., в которой 
участвовал студент-отличник По
лянский, С начала н до конца Ве
ликой Отечественной войны Ми
хаил Яковлевич находился на ее 
фронтах, прошел путь от Ленин
града до Германии, освобождал 
Варшаву, штурмовал Берлин, 

Большая тяга к знаниям, неза
урядные способности и увлечен
ность своей специальностью ин
женера - парогеисраторостроителя 
привели М. Я- Полянского в 
1948 году опять в ЛПИ, где он 
после аспирантуры продолжает с 
большой требовательностью к себе 
успешную педагогическую и науч
ную деятельность. 

Опытный педагог, М. Я. По
лянский уделяет много времени 
воспитанию высококвалифици
рованных специалистов-парогене-
раторостронтелей, передавая мо
лодежи не только свои глубокие 
знания, педагогическое мастерст
во, опыт, но также свою идейную 
убежденность и принципиальность 
коммуниста. 

Юбиляр ряд лет возглавлял 
партийную и профсоюзную орга
низацин энергомашиностроитель-
1ШГ0 факультета и продолжает 
постоянно находиться в цеитрс об
щественной жизни кафедры и фа
культета. 

Качества ученого, инженера и 
педагога, всегда аккуратного, тре
бовательного и принципиального, 
сочетаются в Михаиле Яковлеви
че с предельной скромностью н 
отзывчивостью. 

Товарищи по работе сердечно 
поздравляют юбиляра, находяще
гося в расцвете творческих сил, с 
с шестидесятилетнем. 

Товарищи по работе 



ПОЛИТЕХНИК 

ВСЕСОЮЗНЫЙ СЕМИНАР 
В конце октября на БДНХпро-

воли.чся семинар руководителей 
научно-нсследовательской работы 
студентов. Его организовала ко.1-
легпя МВ и ССО СССР совместно 
с ЦК ВЛКСМ и Всесоюзным Совс-
тол! по НРС. в нем приняли уча-

'стне от пашего института член 
Всесоюзного Совета бывший пред
седатель СКБ Э. В. Корочкин и 
научный руководитель СНО Ю. А. 

С0К0ВИПП!Н. 

Мы познакомились С экспози
цией Центральной выставки «На-
учно-те.чнпческоо творчество мо
лодежи», где представлено более 
400 работ студентов всех союз

ных республик. 1 млн. студентов 
принимает участие в научно-ис
следовательской работе. Всо это. 
требует тщательной и продуман
ной организации НИРС в каждом 
институте, на каждой кафедре.. 
Обсуждению организацпонпых 
форм работы СИО и была посвя
щена основная работа семинара. 

В выступлсшш участников се
минара было затронуто много ин
тересных вопросов. При Моеков-' 
ском городском совете НРС соз
дай факультет общественных про
фессий по подготовке актива СНО. 
МВТУ организовало в третьем тру

довом семестре студенческие кон
структорские отряды. 

Б Тюмени в зимние каникулы 
был организован семинар по под
готовке актива СНО. Ночти во 
всех вузах в иидивпдуальиые пла
ны преподавателей введен раздел 
индивидуальная работа препода
вателя со студентами. 

Обмен опытом по совершенство
ванию форм организации студен
ческой иаучно-псследовательскоп 
работы был полезным и своевре
менным. 

Ю. СОКОВИШИН, 
научный руководитель СНО 
института 

ВРУЧЕНР1Е ДИПЛОМОВ 

И А Т Т Е С Т А Т О В 

нециалисть! 
Инженерно - экономическому 

факультету исполняется 70 лет. 
Сегодня мы хотим рассказать о 
молодых инженерах, которых вы
пускает наш факультет в этом 
юбилейном году. 

Кафедра экономики _металурги-
ческой промышленности. 52 мо
лодых специалиста пополпят ря
ды экономистов - металлургов. 
Они разъедутся в разные уголки 
страны: на Урал, Комсомольск-
на-Амуре, Севастополь, Саранск 
и т. д. 

На наш вопрос; с кем из ди
пломантов интересно было бы по
беседовать, мы не получили од
нозначного ответа: увлеченных, 
думающих, общительных оказа
лось много. После некоторых 
раздумий мы остановились на 
кандидатуре Лены Голубевой. 

Вот что она ответила на те 
несколько вопросов, которые мы 
ей задали. 

— Что ты можешь рассказать 
о своей дипломной работе? 

— Мне предстоит работать иа 
Саранском - литейном заводе 
«Дентролит». Интересно то, что 
я приеду туда внедрять в жизнь 
с в о й с о б с т в е н н ы й ДИПЛОМ!!ЫЙ 

проект «Технико-экономическое 
обоснование внедрения на Са
ранском литейном заводе «Цеи-
тролит «АСУ». То, .что плоды мо
их трудов буд1"т претворены в 
жизнь, заставляет относиться к 
работе серьезно и вдрпиво. Сей
час для нас — самая горячая 
пора. Идет защита дипломных 
проектов, Большую помощь мы 
получаем на кафедре. 

Интервью дает 

дипломантка 

— Лена, расскажи поподроб
нее о своей кафедре. 

— На кафедру мы, выпускни
ки, приходим как домой. Не счи
таясь нн со временем, ни с де
лами, нам всегда помогут, под
скажут, посоветуют. С вопросом 
можно обратиться к любому пре
подавателю, и мы уверены: нам 
никогда не откажут. Преподава
тели не только помогли нам изу
чить необходимые для будущей 
работы пауки, но и привили нам 
интерес к ним, помогли полю
бить свою будущую профессию. 

— Как в процессе обучения 
вы знакомились со своей буду
щей специальностью? 

— Большое значение имела, 
конечно, производственная прак
тика. Мы знакомились с мета.т-
лургией и с экономикой на та
ких гигантах, как Череповецкий 
металлургический завод, Кара
гандинский металлургический 
комбинат. На практике мы смог
ли четко разобраться в том, что 
было изучено в институте. Кроме 
того, тгела значение и работа в 
СНО, раскрывшая еще некоторые 
тайны будущей специальности. 

— Последний вопрос. Студен-
ческан жизнь завершается. Твои 
пожелания? 

— По-моему, нельзя замы
каться только в учебе. Студенче
скую жизнь можно было бы ор

ганизовать увлекательнее. Я са
ма не представляю себе ЖИЗНИ 
без общественной работы. Обще
ние с широким кругом людей— 
это мне кажется необходимым. Я . 
попробовала свои силы. Работала 
председателем профбюро факуль-. 
тета. Бстественно, большое зна-, 
чение в студенческой жизпи. 
имеет сплоченность группы. И 
нам в этом очень .повезло, Мне 
кажется, что у нас проводится 
мало вечеров тематических, инте
ресных. Порой смешно смотреть 
на танцы в общежитии. Их, ве
роятно, необходимо «разбавлять» 
еще чем-то. Здесь хочется отме
тить хорошее на'шнание ребят 
пашего факультета-, организовав
ших оркестр. Неизгладимое впе
чатление оставил церемониал по-. 
следнего звоюса. Этой традицип 
надо окрепнуть. 

Ирина ГУМЕНЮК, 
Надежда КОРОБКОВА, 

студентки гр. 374 

По поручению министра высше
го н среднего специального обра
зования СССР товарища В. П, 
Елютина ректор института ч-пен-
корреспондент ЛН СССР профес
сор В. С. Смирнов вручил; 

ДИПЛОЛ\Ы ДОКТОРА НАУК; 

к. М. Великанову 
К. В. Захарову 
В. А. Иванову 
А. А. Турсунову 
В. Г. Хорошайлову 

АТТЕСТАТЫ ДОЦЕНТА! 
М. М. Бутусову 
В. А. Козловскому 
А. И. Лебедеву 
Т. В. Лисочкино^! 
И. Б. Пнрумову 
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ДИПЛОМЫ КАНДИДАТА 

Н. 
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П 
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г. 
А. 
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Б. 

НАУК; 
Воронину 
Виноградову 

. Горюнову 
Давыдову 
Д идеи ко 
Лопатину 
Савченко 
Соколову 
Тучиной 
Хамкову 
Щедрову 

• •<у^щтщ^!^^^^^ш^^щ^^^щ 

75 молодых специалистов 
по автоматизированным системам 
управления получит в этом году 
машиностроительная и металлур
гическая промышленность нашей 
страны. Их впервые подготовил 
наш инженерно-экономичесний 
факультет. В ноябре идет защита 
дипломных работ. 

НА СНИМКЕ: Иван Кавин (в 
середине) перед защитой. Свою 
работу, выполненную в вычисли
тельном центре Кировского заво
да, он защитил на «отлично». 

Фото Л. Лидиной 

К«ГЖЖЖ1«ВЗППКЖЛ 

Счастливые 
билеты 

По денежно-вещевой лоте
рее 1972 года только в Вы-
боррсколг районе были предъ
явлены билеты, по которым 
их владельцы выиграли две 
автомашины «Москвич-412», 
два «Запоролсца», один мото
цикл «Ура.1-2», мотороллер 
«Урал-3», трн пианино. Все
го было оплачено выигрышей 
на 208 211 рублей. 

Очередной тираж по денеж
но-вещевой лотерее состоится 
24 ноября 1972 г. в городе 
Горьком. Он определен в 13,8 
миллиона рублей. Но этому 
выпуску лотереи будут разы
граны автомашины «Моск
вич-412», «Запорожец», маг
нитофоны, холодильники, ра
диоприемники, стиральные 
машины и другие ценные 
вещи. Разыгрываются выиг
рыши по 100, 50, 250, 500 
рублей и другие. 

Товарищи! Участвуйте в 
тираже деножио-вещевой ло
тереи! Покупайте билеты. 

ЯКОВЛЕВА, 
зав. ЦСК 1880 

ГЛАВНОЕ-ТЕМА 
• Сатирические раздумья 

Без темы юморист—сирота. 
В юмористическом жанре темы 

можно разделить на трн больших 
категории. 

1. Темы старые. 
2. Темы с вариациями. 
3. Темы новые. 
С особым почтением юмористы 

относятся к старым темам. Наи
большей любовью пользуется те
ма «Транспорт», которую делят 
на две подтемы: 

1. Такси. 
2. Автобус (трамваи, троллей

бус). 
О такси вспоминают часто. Ос

новная идея заключена в словах 
шофера: «Еду в парк». Думаю, 
ка эту тему еще долго будут пи
сать. 

Автобус (трамвай, троллейбус) 
рассматривают обычно в часы 
«пик» и пишут в двух вариан
тах: 

а) Как влезть в автобус (трам
вай, троллейбус), если в него 
больше не лезет. 

б) О чем думает женщина, ко
гда стоит в автобусе (трамвае, 
тро,тлейбусе) с тялселон сумкой. 

Оба варианта часто приходят 
в головы юмористам и вспомина

ются благодарными читателями 
'по два раза в рабочие дни: туда 
и обратно. 

Темы с вариациями пользуют
ся тоже большой популярностью. 
Помню, кто-то сочинил юмореску 
«Почему курица ие чихает». А. 
через полгода мой начальник за
щитил диссертацию на тему: 
«Проблема насморка у петухов 
обоего пола». И это еще не все. 
Ровно через семь с половиной ме
сяцев чей-то троюродный пле
мянник написал для журнала 
«Гражданская авиация» статью 
«Влияние глубины вдоха домаш
ней птицы на высоту ее полета». 

Особую группу составляют 
юмористы-плакатисты. Их мало, 
но пишут они много и преиму
щественно стихами. Их вариации 
относятся только к двум доволь
но забавным темам: «Будь здо
ров!» и «Берегись автомобиля». 

Одни из них как-то написал: 
«Солнцу с морем улыбайся. 
Отдыхай и зака.тяйся!» 
Смело! Но недостаточно весе

ло. Наверно, начинающий писал. 
Более опытные пишут более 
остро: 

«И всеми тормозами тормозя, 
Машину вмиг остановить 

нельзя!» 
Это уже почтн 

профессионал. 

Авторы с большим стажем па^ 
шут еще острее: 

«Ешьте, дети, эскимо, 
В&дь растает асе оно»* 
Или: 
«Папиросы и табак — 
Ваш первостепенный врагГэ 
Новые темы юмористы не лю

бят. Ответственность большая. 
Кто его,' читателя, зиает, как он 
к новому отнесется? А старые 
темы апробированы, читатель к 
ним привык, Ч!ггатель их уже 
наизусть помнит. Вот. 

Надеюсь, теперь вы не сомне
ваетесь, что главное для юмори
ста — это тема. И желательно—, 
старая. 

Если же вам придет в голову 
что-нибудь новенькое, пришлите 
мне. А там видно будет. 

Как говорят коллеги, спасибо. 
за беспокойство. 
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